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“海峡两岸书画艺术交流展——台湾名家书画展”
及“海峡两岸非物质文化遗产联展──台湾非遗文化
馆 （展） ”9月1日在山东潍坊鲁台展览中心开幕。

这是“2014 第二十届鲁台经贸洽谈会”系列活动
的一部分。已成功举办19届的鲁台会，目前是促进两
岸经济文化交流合作的重要平台之一。此次他们邀请
台湾威京集团旗下的沈春池文教基金会，协办“台湾
名家书画展”及“海峡两岸非物质文化遗产联展──
台湾非遗文化馆 （展） ”。成立于1987年的沈春池文教
基金会，以独家支持拍摄 《八千里路云和月》 而闻
名，是台湾最早以两岸文化交流为主的基金会。

此次推出的两个展览堪称展现了台湾文化中的大
雅与大俗，一是代表精致文化的书画精品，一是以民
俗文化为代表的非物质文化遗产。据基金会负责人介
绍，“台湾名家书画展”共展出台湾美术界10位名家的
90 余件作品，江明贤的清山秀水，黄光男的浓墨重
情，傅申的灵蛇书舞，李振明的脉络婆娑，王友俊的
宁静致远，郭博州的琢墨涛心，李忆含的深情款款，
陈炳宏的众生芸芸，黄庆源的缤纷墨彩，黄哲夫的沉
浮乾坤，各具特色，色彩纷呈。而“台湾非遗文化馆

（展） ”则精选了台湾漆工艺、篮胎竹编工艺、木雕凿
花工艺、古典布袋戏帽盔道具制作工艺、锡工艺、赛
德克族纺织工艺、春仔花工艺、中国结工艺等八大项
传统工艺精品百余件参展。其中有漆工艺名家王清霜
的作品“台湾——玉山”，将漆艺高雅、华贵、细密、
光泽融汇于“山”的题材中；而84岁高龄的老艺人陈
锡煌则以他的妙手巧艺，制作出古典布袋戏偶的衣饰
道具；还有陈万能、李秉圭、李荣烈、陈惠美、张凤
英、施宝容等工艺大师，都将亲临展会，现场进行绝
活演示。为期4天的展览，可以让观众一览台湾非遗精
巧、实用与装饰兼蓄的多元面貌。

8月28日，台北故宫博物院举办“集
琼藻——院藏珍玩精华展”，展览分为

“内府琅玕——珐琅·法器”、“御苑瑶
英——佩饰·瑞器”、“神乎技矣——巧
工雕镂”及“古香雅趣——文房用具”四
个单元，吸引了众多观众前往观看。图
为游客在观赏清·镂雕象牙云龙纹套
球。 吴景腾摄 （新华社发）

由国台办经济局、江苏省台办、淮安市委市政府共同主
办的第九届台商论坛8月30日至31日在江苏淮安举行，两岸
企业家、学者、政府官员共 300余人与会。海峡两岸关系协
会会长陈德铭在致辞时说，台商论坛层次越来越高，规模越
来越大，效果越来越好，成为苏台乃至整个两岸经济界有代
表性有特色的高端交流平台。

9年引资逾百亿美元

“台商投资的特点是按照产业链集聚，一旦大企业落户到
某地，上下游产业链中的配套小企业就会向这个地方聚集。”
台湾中华经济研究院经济展望中心主任刘孟俊在参加本次台
商论坛时说。作为论坛举办地，淮安近水楼台先得月，近年
来招引台资成绩斐然。

2006 年 9 月，富士康携 22 亿美元投资淮安。对好“抱
团”发展的台企来说，这是一个裂变节点：几年内，总投资
15亿美元的台玻、总投资 5亿美元的达方电子、总投资 9亿
美元的敏实汽车零部件系列项目、总投资10亿美元的臻鼎科
技项目以及旺旺、康师傅、膳魔师等一批有实力、有影响力
的台资企业相继携项目落户淮安。今年的第九届台商论坛举
办期间，台湾生物科技巨子林荣锦在益生菌研发、生产和医
疗器材等方面投资1亿美元的项目也在淮安正式动工。

淮安市委宣传部长陈涛介绍，目前淮安累计批准台资企
业超过1000家，总投资超过100亿美元，到账台资50多亿美
元，成为继东莞、深圳、昆山之后大陆又一台资集聚高地。

深化产业合作共同转型

今年台商论坛的主题是“共享改革红利 深化产业合作”。海协会会长陈德铭和海基会董事
长林中森一致认为，这一议题符合当前两岸经贸合作的大环境和大形势。目前两岸关系处于60
多年来的最佳时期，在国际经贸格局深刻调整的背景下，两岸应进一步携手合作，共同掌握经营
全球产业链，开拓全球商机。有些台企已经在行动，与大陆进行技术、研发等更深入的合作。在淮
安敏实集团生产车间，全球领先的涂装生产线已经投入使用。董事局主席秦荣华说：“从汽车零
部件加工到电动汽车，再到研发中心，敏实在淮安实现了转型。”营收在全球PCB（印刷电路板）
厂商排名第二的台湾臻鼎科技，则正准备把淮安建为其在华东地区的研发和生产总部。

台企的转型也推动了当地经济产业结构调整。2006年富士康落户，带动淮安电子信息产
业起步：投资2亿美元的明基、45亿元的中兴4G智慧产业园、40亿元的中国移动呼叫中心，
以及阿里软件、微软、动漫产业园，一条完整的IT产业链在淮安形成。加强新兴产业合作，
两岸经济资源实现了优化和整合。

把“台湾生活”带到大陆

随着城镇化进程的加快，大陆居民的内在消费需求从温饱向提高生活质量转变，这个巨
大的内需市场将成为吸引台商投资的一个重要方面。台商投资的酒店、超市、娱乐休闲场
所、特色小吃、观光农业等服务业进驻大陆，已经渐成趋势。

这从淮安近几年的发展中也可见一斑。大润发、宝岛眼镜、85℃、莎莉文、天福茗茶等
台湾元素在淮安大街上随处可见，台商就医定点医院、台商子女定点学校也正在建设中，这
座城市的台湾味道越来越浓。参加本届台商论坛期间，记者踏进淮海东路上的85℃甜品咖啡
店时，店里刚出炉的面包香气四溢，广播正在播放台湾歌手林宥嘉的歌，“这么美妙的生活/怎么
好意思不快活……” （本报淮安8月31日电）

全国人大常委会 8 月 31 日就香港特别
行政区行政长官普选问题和 2016 年立法会
产生办法做出决定。据香港媒体报道，香
港多界别人士对人大决定予以支持，不少
团体和媒体纷纷发表声明、评论称，人大
决定立牌指路，确立香港普选框架，呼吁
港人以大局为重，珍惜机会，并期望社会
各界以理性、务实的态度，让广大市民期
望的行政长官普选能够在2017年落实。

港媒：
人大决定展现中央诚意

香港《大公报》 社论称，人大决定是
一个既充分照顾港人民主诉求、又完全
符合国家当前发展利益的正确决策，是

“一国两制”在实践过程中的一个重大突
破，港人不仅要珍惜自己的民主权利，
更要从国家整体发展高度行使好自己的
权责。

香港 《星岛日报》 社论称，全国人大
常委会敲定香港普选特首的框架。香港在
2017 年可以普选特首，向港人提供了缔造
香港民主发展历史的机会。中央基于国家
主权、安全和发展利益，严防香港产生与
中央对抗的特首。人大常委会奏完香港政
改第二部曲，为日后普选特首的提名机制
落下三重关卡。

香港 《文汇报》 社论 《人大决定一锤
定音 港民主进入新里程》 称，人大决定
既是一项重大法律决定，也是一项重大政
治决断，既体现了中央坚守普选须按基本
法办事和特首人选须爱国爱港的普选底
线，又表明了中央落实香港特首普选的坚
定立场，有利于香港社会更好地凝聚共
识，达成普选目标，走好香港政制发展的
关键一步。

文章称，在香港政制发展的每一个关

键时刻，中央都为香港社会释疑解惑、立
牌指路。香港在回归 20 年就可以实行一人
一票选举特首，这种民主发展速度放在国
际上都是极为罕见，反映中央对于推动香
港普选的决心和诚意。

政界：
是里程碑但不是终点

参加十二届全国人大常委会第十次会
议的全国人大常委会委员范徐丽泰 8 月 31
日下午对记者表示，人大相关决定是香港
迈向行政长官普选的第一步，这一步必须
要稳。全国人大常委会出台的决定是一个
十分稳妥、慎重的方案，是香港民主体制
发展的一个有重大意义的阶段，但不是香
港民主体制发展的终点。

香港特区行政长官梁振英 31 日下午表
示，他和特区政府将努力做好后续工作，
实现香港 500 多万合资格选民一人一票选
出行政长官的民主目标。全国政协常委唐
英年对人大常委会决定表示支持，期望特
区政府尽快启动第二轮政改咨询工作，让
市民大众能够充分讨论。港区全国政协常
委余国春表示，人大常委会的决定，进一
步厘清了香港基本法的有关条文，可令少
数“跑题”的讨论回归理性框架内。港区
全国人大代表雷添良也表示，希望香港各
界不要争拗，要凝聚共识。

香港民建联发表声明认为，必须坚持
行政长官由爱国爱港人士担任的原则，人
大常委会通过的决定，将能够为此提供恰
当的制度保障。工联会立法会议员黄国健
表示，普选是民主向前踏进一大步，并督
促反对派于人大常委会决定的基础上落
实普选。经民联副主席林健
锋表示，人大常委
会 的 决

定符合国家主权、发展利益、“一国两制”
及香港的法律地位，并体现均衡参与及循
序渐进的原则。

商界：
不同意见者应建设性对话

香港商界也对全国人大常委会决定表
示欢迎。香港工业总会主席刘展灏说，有
关决定进一步清晰了如何在符合基本法的
原则下扩大香港政制的民主基础。其中，
提名委员会的组成及安排秉持了各界均衡
参与的原则，行政长官候选人人数为两至
三名、需获提名委员会过半数支持的安
排，也是合适的。

香港中华厂商联合会认为，人大常委
会的决定为香港政改订立清晰的框架，有
助于香港特区政府及各界人士从实际出
发，稳步推动香港的民主进程。香港中华
总商会则期望，香港各界能在基本法和全
国人大常委会的决定和框架之下，尽快就
普选行政长官的具体安排进行理性讨论。
香港中华厂商联合会同时呼吁不同意见者
应通过建设性的渠道和平对话，以香港社
会的整体福祉以及500多万合资格选民的利
益为依归，本着务实理性的态度，共同推
动香港民主的发展。

“尽快落实普选是香港人的期望，若能
在 2017 年落实普选，选出香港人心目中理
想的行政长官，这将为香港历史奠定重大
的里程碑。”香港总商会主席彭
耀佳说。

民众：
珍惜来之不易的机会

“我希望香港人不要觉得这是一个高门
槛方案，大家对普选有了足够的经验，将来
才可能跑起来。”曾任香港特区立法会主席
的范徐丽泰说，现在愿不愿意迈出这第一
步，球在泛民主派手中，也在全港市民手中。

有香港媒体随机采访了多位香港市
民。一位姓何的中学生说，市民以往在特
首选举并没有投票权，如今却有普选，这
是很难得的，我们应该珍惜这个机会。温
姓商人接受采访时表示，香港有普选是政
制的进步，政制改革应一步一步来，太快
太急容易造成混乱。

在全国人大常委会做出决定前，香港
九龙社团联会公布的调查发现，市民普遍认
同香港政制必须向前迈步，因此香港必须把
握机会通过政改、落实普选，让特首和特区政
府享有更高认受度和问责性，强化管治权威。

范徐丽泰表示，普选方案如要落实，
须要立法会议员2/3多数通过。未来特区政
府展开第二阶段政改咨询时，希望大家冷
静下来，听听大多数香港市民的想法。如
果多数市民接受特区政府的方案，泛
民主派也要考虑市民的意
见。

香港各界欢迎全国人大常委会决定

立牌指路让香港民主迈进新里程
王大可
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■ 特别报道

淮安经济开发区全景

9 月 1 日也是港台地区中小学开学的日子。迎接新生，港台开学第一
课，有很多独特的入学仪式和细致入微的生活教育。

据台北市新生小学教务处主任廖大炯介绍，开学第一天，学校会在校
门口立起“勤学门”和“智慧门”两扇大门，校长、家长会会长和各个处
室的主任会在旁边迎接同学们，并给每个通过“勤学门”和“智慧门”的
小朋友发一张写有励志话语的小卡片。

据介绍，小学一年级的同学在第一天没有安排课程，主要是让他们进
行自我介绍，熟悉校园环境和教学设施。在寒假结束之后的开学也会有一
个“勤学门”和“智慧门”的迎接仪式，只是在送给学生的小卡片上一般
会有一个一元钱的硬币，讨个“一元复始”的彩头。

在新北市文圣小学，开学第一天，学校会先准备好图文并茂的投影片
资料介绍。老师庄采琦说，如何“吃饭”也是小一新生的重要学习科目，
因为很多小朋友在家吃饭吃很久、边吃边玩或是边看电视，甚至还遇到过
小朋友看着营养午餐发呆，不会自己吃的情况。

高雄气爆灾区各校当日陆续开学，由于道路遭到气爆重创，学生有的
踩着泥泞便桥上学，有的绕远路而来。对此，乐群小学提供学生及家长通
学路线图，标示便桥位置及开放时间，还邀请心理师到场为家长及学生提
供心理辅导。

为迎接幼儿园与小一新生，乐群小学当天上午举办“忘却气爆伤痛·播
种爱与希望”迎新活动，全场小朋友一起热舞“加加油”，为高雄加油，挥
别恐惧。

香港汇知中学当天上午举行开学典礼。所有的师生聚集在操场上，首
先是升国旗、奏国歌，跟着是升校旗、奏校歌和校长讲话。

汇知中学校长张志文表示，在开学典礼上，他向学生介绍了新学年学
校的三大关注事项：提升学生的学习效能，优化学生在科技资讯方面的学
习能力，以及对学生的人格培养。

张志文表示，希望学生除了学习课本知识以外，也发展其他才艺，但
最重要的是人格的培养。他希望学生将来能成为对社会有用的人才，为社
会作出贡献。因此在新学年伊始给学生订立下目标。 （据新华社电）

8 月 28 日，35 名来自海峡两岸和
美国高校的青年学生在福建福州“海
西动漫创意之都”海西 （网龙） 创意
产业园完成了创意、文创理念的集中
培训和学习。图为来自台湾的设计师
庄宁 （左） 与来自美国的学生安莉莎
亚 （右） 等交流创意产品。

新华社记者 魏培全摄
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漆工艺名家王清霜 资料图片

港台开学第一课讲什么？

■ 记者观察

■ 港台万象

8 月 29 日，一名
游客在穿梭两岸的“海

峡号”客船头等舱拍照。“海峡号”
可装载 760 名乘客和 260 辆小汽车，额定

航速45节，有“海上动车”的美誉，目前服务福建平
潭至台北、台中的航线。 新华社记者 王建华摄

立 极


